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趙樂際參加香港代表團審議時強調

今天出版1疊共16版
1952年創刊 第25238號

香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

責任編輯 曉辰 李家華 美編 張俊奇
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【香港商報訊】兩會報道
組北京報道：昨天上午，中
共中央政治局常委、十四屆
全國人大一次會議主席團常
務主席趙樂際參加香港代表
團審議。他表示，過去5年，
黨和國家事業取得舉世矚目
的重大成就， 「一國兩制」
實踐取得一系列突破性進
展、標誌性成果，香港進入
由亂到治走向由治及興的新
階段，保持長期穩定發展良
好態勢。實踐充分證明，
「一國兩制」 是中國特色社
會主義的偉大創舉，是香港
回歸後保持長期繁榮穩定的
最佳制度安排，必須長期堅
持。（尚有相關報道刊A2至
A4版）

希望港區人大代表認真履職盡責
國務院港澳辦主任夏寶龍、全國人大常委會副秘書

長劉俊臣、全國人大常委會法工委主任沈春耀、香港
中聯辦主任鄭雁雄等參加香港代表團審議。

在約一小時審議和會面中，趙樂際認真聽取香港全
國人大代表馬逢國、吳秋北、陳勇、李慧、朱葉玉
如、霍啟剛等發言。

趙樂際強調，推進 「一國兩制」在香港的成功實
踐，是中華民族偉大復興的重要組成部分。香港要積
極融入國家發展大局，全面準確、堅定不移貫徹 「一
國兩制」方針，努力開創香港繁榮發展新局面，為實
現中華民族偉大復興更好發揮作用。中央支持香港長
期保持獨特地位和優勢，鞏固國際金融、航運、貿易
中心地位，維護自由開放規範的營商環境，不斷增強
發展動能，切實排解民生憂難。希望香港同胞弘揚包
容共濟、求同存異、自強不息、善拼敢贏的優良傳
統，共同創造香港更加美好的生活。希望香港全國人
大代表要認真履職盡責，堅定支持行政長官和特別行
政區政府依法施政，帶頭維護特別行政區憲制秩序、
法治秩序，匯聚愛國愛港的強大力量。

港代：香港須築好守護國安壁壘
會後，香港代表團團長馬逢國表示，會上，他與其

他5位代表分別就 「融入國家發展大局 增強香港發展
動能」 「加快解決基層民生問題 鞏固香港良政善治新
局面」 「貫徹實施香港國安法 堅定維護特區憲制責

任」 「堅定落實愛國者治港原則 團結建設香港積極力
量共同奮鬥」 「鞏固香港獨特地位優勢 加快打造創科
中心」 「積極參與國際交流合作 打造中外文化交流藝
術中心」作了發言。

香港代表團副團長兼新聞發言人陳勇就國家安全發
言。他指，香港須負起憲制責任，築好守護國家安全
壁壘。他認為，目前仍有外國邪惡力量，不時造謠、
抹黑香港，形容一旦放鬆，會破壞香港 「一國兩制」
大局穩定的問題，隨時會死灰復燃。

全國人大代表、香港科技大學校長朱葉玉如表示，
現時是本港創科發展黃金時期，香港有良好的科創優
勢，應從國家及社會發展的戰略需求出發。香港科學
家可主動承擔更多的國家重要科技任務，解決國家發
展面臨的難題及挑戰。她強調國家十分關心香港發
展，期望香港可以發展成為創科中心。

全國人大代表、民建聯主席李慧表示，香港定會
堅定落實 「愛國者治港」。她指，香港現時走出動蕩
時代，未來5年是本港 「求發展」的時間。香港社會
現時要團結奮戰，說好中國、香港及 「一國兩制」故
事。

全國人大代表、工聯會會長吳秋北發言主要涉及加
快解決香港民生。他又認為，香港 「八大中心」新定
位對接國家發展，因此已就粵港澳大灣區深度融合發
展提出建議，希望能做好大灣區人才發展。

全國人大代表霍啟剛就推動國家文化、推動中外文
化藝術交流發言，他建議善用香港國際橋樑角色，在
發展經濟及弘揚傳統文化中發揮作用。

努力開創香港繁榮發展新局面
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趙樂際對香港工作提三點希望
一、守正創新，全面準確貫徹 「一國兩制」 方針，破解治理和

發展難題，譜寫香港發展新篇章。

二、拼搏自強，發揮背靠祖國，聯通世界優勢，在實現強國建
設，實現中華民族偉大復興過程中做出香港新的貢獻。

三、團結奮進，團結一切可以團結力量，調動所有可以調動的
力量。

趙樂際冀港區人大代表四個「帶頭」
一、帶頭認真履職盡責，深入了解中央大政方針，把中央精神

宣傳講解給香港市民，把香港各界聲音及時反饋給中央政府。

二、帶頭堅決維護國家安全，反對所有干擾或危害 「一國兩
制」 言行，匯聚愛國愛港的強大力量。

三、帶頭支持行政長官和特區政府依法施政，支持特區政府施
政理念、新作風，達至良政善治。

四、帶頭積極主動對接國家發展戰略，推動粵港澳大灣區和
「一帶一路」 建設，推動香港更好融入國家發展大局，為香港拓
展新空間，創造新動力。

香港人口減少問題，引起社
會廣泛關注。昨公布一項調查
指，近四分之三的受訪市民傾

向不考慮生育。如果出生率持續低迷，人口老化問
題日益惡化，必然損及未來長遠發展。

截至去年底，本港人口降至733萬人，除淨移出
因素外，自然減少也是一大主因，其中出生人數只
有32500人，創出自1961年有紀錄以來最少。新冠
疫情無疑嚴重打擊生育意欲，惟出生率近年確實也
拾級而下，2011 年每千人粗出生率有 13.5 人，到
2019年幾乎銳減一半至僅7人，而去年更跌到只有
4.4人。當然，出生率下跌並非香港獨有現象，例如
向來少子化的韓國、日本也同樣報跌，但兩國剛公
布的去年粗出生率分別有4.9人和6.4人，都較香港

高。日本政府日前說，若不減慢出生率下降速度，
日本將會不復存在；這一句話，對香港無疑都有警
醒作用。

新一份預算案財策 「中間偏鬆」 ，許多紓困措施
均告 「減甜」 ，但就增加了 「子女免稅額」 和 「子
女出生課稅年度」 的額外免稅額，正正顯示了政府
鼓勵生育的方針。事實上，調查顯示市民不願生育
的三大理由，除身體狀況（佔 49.7%）外，另兩個
皆與財政因素有關，即經濟負擔大（佔 49.4%）和
教育供養責任大（45.9%）。至於應該推什麼鼓勵措
施，59.3%希望優先安排公屋或居屋予有子女的家
庭，47.5%建議增建公營房屋，其實都跟金錢考慮掛
，不過就體現在住屋層面。

錢非萬能，無錢卻萬萬不能。在推高出生率方

面，政府當可透過增撥資源，來締造更理想的生育
環境。譬如：當年輕夫婦無法上車，不得不與父母
同住又或夫妻分開居住，這顯非理想造人環境。即
使有獨立居所，所住單位卻是納米樓之類小單位，
單是二人蝸居已嫌狹窄，又何來空間放置嬰兒床及
其他嬰兒用品？近年香港託兒服務確有所改善，但
是否足夠滿足需要存疑。調查指有89%受訪者並無
使用託兒服務，而87%沒使用的原因是對服務不了
解，近半亦指相關資料較難查找。另外，12年免費
及學前學券制度，對教育孩子、對紓解家長經濟開
支均是德政，但在社會 「贏在起跑線」 氛圍下，似
僅解決到基本問題，並未能紓緩供養的巨壓。凡此
種種，彷彿都是阻礙生育的一道道牆壁。所以，有
關方面應從財務支援以至優化教育生態方面多下工

夫，才有望改善。
普遍認同的 「人口自行更替水平（replacement

level）」 ，要求每名女性生育2.1名孩子；而香港相
關數字2021年只有0.772，且已長期不達標，最近達
標時間更須追溯到1979年，顯然單靠本地生育實在
不切實際。似日本般，過去政策較重依靠機械
人，近年也開始放寬入境移民限制；香港同樣有必
要面對現實，否則隨人口老齡化，下一代的撫養
壓力肯定日益沉重，由家庭以內到公共財政皆然。
面對疫後勞動力減少，各地都積極 「搶人才」 ；港
府亦已制訂措施，進展理想。展望未來，香港須優
化人口政策，在繼續鼓勵本地生育同時，應在引入
人才方面拆牆鬆綁，從而優化整體人口結構。

優化人口政策 應對老齡化挑戰

香港商報評論員 李明生

【香港商報
訊】兩會報道
組北京報道：
中共中央政治
局常委趙樂際
昨日參加香港

代表團審議時發表重要講話。會後，一眾港區全國人大代
表引述表示，趙樂際對香港發展提出守正創新、拼搏自
強、團結奮進三點希望，進一步彰顯中央對香港的高度重
視、親切關懷、堅定支持和殷切期望，對香港更好融入國
家發展大局、把握時代機遇、實現更大更好發展提出新要
求新任務。

全國人大代表冼漢迪表示，趙樂際對港區全國人大代表
提出四個 「帶頭」，要帶頭主動對接國家發展戰略，推動
粵港澳大灣區建設、推動香港參與 「一帶一路」建設，更
好融入國家發展大局，為香港創造新動力。趙樂際重要講

話，傳遞了中央對香港由治及興的新期望、新要求，為香
港發展增強信心、指明方向。冼漢迪表示，在未來五年香
港開創新局面、實現新飛躍的關鍵期，自己一定會全力以
赴，帶頭深入了解中央的大政方針，做好中央和廣大香港
市民溝通的橋樑，帶頭堅決維護國家安全，帶頭支持特區
政府施政，助力提升特區政府的治理水平；帶頭主動對接
國家發展戰略，推動大灣區、 「一帶一路」的建設、更好
融入國家發展大局，為香港創造新動力，在實現中華民族
偉大復興中，發揮香港獨特優勢。

全國人大代表文頴怡表示，對於趙樂際參加香港代表
團審議，與港區全國人大代表見面，感到很高興。趙樂
際肯定了港區代表是愛國愛港的中堅力量，細心聽取了
港區代表傳達香港的社情民意，並作出反饋和跟進，使
大家深深感受中央對香港的關心和重視。她指，今年是
全面深入貫徹落實中共二十大精神的開局之年，也是香
港進入 「由治及興」新階段關鍵期的起步之年。有中央

堅定不移的支持，香港應該更積極、更有底氣發揮好在
「一國兩制」下 「背靠祖國、聯通世界」的獨特優勢，

以二十大報告作為指引，積極對接國家發展戰略，朝
「十四五」規劃明確的香港 「八大中心」定位進發，在

建設中國式現代化、推進中華民族偉大復興的歷史進程
中作出新的貢獻。

全國人大代表梁美芬形容，趙樂際發言十分精準、充分
而又深刻。

她續指，過去幾年，社會動蕩和國際環境變化，對香
港發展和穩定構成威脅。穩定的社會秩序是香港成功的
基石，不僅僅對香港本地居民有益，也能為國家和國際
社會作出貢獻。她認為，香港必須善用自身獨特自身優
勢：金融、法律和中西文化匯合。作為實施 「一國兩
制」的普通法地區，香港必須堅持和發揮普通法的法律
制度優勢，從而讓大灣區一起共享香港法治品牌，吸引
外資招商落地。

趙樂際講話彰顯中央對港高度重視

昨日，中共中央政治局常委趙樂際參加十四屆全國人大一次會議香港代表團審議。 新華社
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